

LA SEMANA CATOLICA

DE

SALAMANCA

PUBLICADA BAJO LA PROTECCIÓN DEL PRELADO DIOCESANO

ADMINISTRACIÓN

Imprenta de Calatrava, á donde se dirigirán las reclamaciones.—TELÉFONO 17.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN EN LA DIÓCESI

Dos pesetas por semestre.
Número suelto: 10 est. de psta

SANTOS DE LA SEMANA

Día 18.—Domingo.—San Lucas, Evangelista.

Fué San Lucas natural de la ciudad de Antioquía, hijo de padres nobles y ricos y desde su niñez tan inclinado al estudio de las letras y virtud, que perseverando virgen toda su vida se dió con particular cuidado al estudio de la medicina, la cual ejercitó, pues San Pablo le llama «Médico carísimo.» También aprendió el arte de pintar para ocuparse en él algunos ratos y pasar el tiempo honestamente. Fué San Lucas compañero de San Pablo y participante de las grandes fatigas, molestias y persecuciones que padeció en la predicación de la doctrina católica. La Virgen Santísima, San Pablo y otros Apóstoles le enseñaron el Evangelio, el cual escribió después admirablemente para predicarlo y enseñarlo. Pintó imágenes de Jesús y de María y les retrató muy á lo vivo, dejándolos á la Iglesia católica para consuelo de todos los fieles. Pasó á Egipto, donde fué Obispo y convirtió á gran

número de paganos. Finalmente siendo de cuarenta y ocho años, descansó en paz el 18 de Octubre del año 90.

Se reza de dicho Santo con rito doble de segunda clase y color encarnado.

Día 19.—Lunes.—El tránsito de los santos mártires Tolomeo y Lucio; San Aquilino, Obispo; San Vare, soldado y mártir, y San Pedro Alcántara, confesor, de quien se reza con rito doble de segunda clase y color blanco.

Día 20.—Martes.—Santa Irene, virgen y mártir; San Sindulfo, confesor, y San Máximo, diácono y mártir.

El rezo es de San Juan Cancio, confesor, con rito doble y color blanco.

Día 21.—Miércoles.—Santa Ursula y compañeras mártires; San Hilarión, abad, y San Asterio, presbítero y mártir.

Se reza de Santa Eduvigis, viuda, con rito semidoble y color blanco.

Día 22.—Jueves.—Santas Nonilon y Alodia, mártires; Santa María Salomé, y San Melanio, Obispo.

El rezo es de la Octava de San-

ta Teresa de Jesús, virgen, con rito doble mayor y color blanco.

Día 23. — *Viernes.* — San Pedro Pascual; San Juan Capistrano, de la Orden de menores, y los Santos mártires Servando y German.

El rezo es de la fiesta del Santísimo Redentor, con rito doble mayor y color blanco.

Día 24. — *Sábado.* — San Evergisto, Obispo y mártir; San Pocolo, Obispo, y los Santos mártires Felix, Obispo, Adauto y Genaro, presbíteros y Fortunato y Séptimo, lectores; y San Rafael, Arcángel, de quien se reza con rito doble mayor y color blanco.

CULTOS DE LA SEMANA

Día 18. — *Catedral.* — A las nueve solemne misa conventual y homilia que predicará el Dr. D. Nicolás Pereira, Canónigo.

Hermanitas de los pobres. — Por la tarde estación, cánticos y reserva

Adoratrices. — A las nueve y media misa rezada con explicación de las sagradas ceremonias. A las cinco y media de la tarde estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

Iglesia conventual de San Esteban. — A las siete comunión general para la V. O. T. A las nueve y media solemne misa conventual. Por la tarde á las cuatro el ejercicio del Santo Rosario. Habrá sermón y procesión con el Santísimo.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — Misas rezadas á las cinco, seis, siete, ocho y nueve. A las nueve y media solemne misa cantada. Por la tarde á las cuatro y media exposición de S. D. M. y ejercicio mensual del Santo Escapulario, sermón y procesión con la Santísima Virgen.

Santo Tomás Cantuariense. — Fiesta á la Virgen del Pilar. A

las diez misa solemne con su Divina Majestad manifiesto y sermón que predicará un P. Domingo. A las cinco de la tarde será la reserva.

San Martín. — A las diez y media misa solemne con S. D. M. expuesto y procesión por el interior.

Día 19. — *Iglesia conventual de San Esteban.* — A las seis de la tarde continúan los cultos del mes del Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — A las cuatro y media de la tarde exposición del Santísimo y rosario.

San Martín. — Al obscurecer los cultos en honor de San José.

Día 20. — *Iglesia conventual de San Esteban.* — Siguen los cultos anunciados.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — Los mismos cultos que el día anterior.

Santa Ursula. — A las diez fiesta á la santa titular del convento. Se gana indulgencia plenaria visitando la iglesia.

Catedral (Capilla de San Antonio). — A las siete y media misa rezada y comunión.

Día 21. — *Iglesia conventual de San Esteban.* — Los cultos del Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — Por la tarde, á las cuatro y media, exposición del Santísimo, y rosario.

Día 22. — *Iglesia conventual de San Esteban.* — Siguen los cultos del Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — Continúan los cultos anunciados.

Día 23. — *Iglesia conventual de San Esteban.* — Continúan los cultos de días anteriores.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas). — Siguen los mismos cultos.

Día 24.—*Iglesia conventual de San Esteban.*—Continúan los cultos del mes del Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—Continúan los cultos anunciados.

Día 25.—*Iglesia conventual de*

San Esteban.—Prosigue el ejercicio del mes del Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—Por la mañana á las seis misa de la Virgen, cantada. Por la tarde las á cinco y media solemne salve.

CONSAGRACIÓN DEL TEMPLO DE SAN JUAN DE SAHAGÚN

MAGNÍFICAS solemnidades ha presenciado Salamanca al consagrarse el nuevo templo que se ha levantado aquí, por obra del cielo, al glorioso pacificador, al santo del pueblo, al bienhechor San Juan de Sahagún.

La Iglesia, con sus majestuosas ceremonias, las altas dignidades, los Cardenales y Prelados con su autoridad santa, la ciudad con sus alegrías y regocijos, con su Ayuntamiento y corporaciones, la milicia y el clero, la Universidad y sus doctores, todo se ha sumado para honrar al bendito Santo de quien recibió vida Salamanca y de quien hoy recibe esperanzas de resurrección.

LA SEMANA CATÓLICA quiere guardar en sus columnas la memoria de tan extraordinarios sucesos.

Llegada del Emmo. Sr. Pro Nuncio.

(Domingo 11 á las nueve y media de la noche)

Nada importa á los corazones españoles cuando se trata de manifestar su adhesión y amor al Pontificado, y por eso el frío intenso no fué bastante á impedir que el pueblo de Salamanca saliese el domingo por la noche, á las calles y á la estación para recibir con entusiasmo al representante del Papa y á los demás Prelados.

En la estación del ferrocarril estaba Salamanca representada por su Prelado, sus autoridades civiles y militares; allí estaban también la Universidad, el Cabildo Catedral, el Seminario central y el Colegio de Estudios Superiores de Calatrava, los Nobles irlandeses, los PP. Jesuitas, Dominicos y Carmelitas etc., etc.

Al llegar el tren resonaron las aclamaciones de todos: vivas entusiastas al Papa-Rey, al Pro-Nuncio, á los Prelados, á la Unidad Católica y á España.

Repitiéndose los vivas y aclamaciones bajó del coche el Eminentísimo Sr. Cardenal Cretoni, acompañado de los Prelados de Zamora, Jaca y Avila, y colocados en lugar preparado para el objeto, nuestro Sr. Obispo hizo la presentación de las autoridades, corporaciones y centros que allí se encontraban representados.

Enseguida se puso en marcha la comitiva para la ciudad.

Las campanas anunciaron que se acercaba el representante de la Santa Sede, y por las calles corría la gente para alcanzar lugar en las de Zamora, plaza Mayor y la Rúa, que estaban preciosamente iluminadas. En un balcón del Ayuntamiento se había colocado un transparente con esta dedicatoria: *El Ayuntamiento y pueblo de Salamanca al Emmo. Pro-Nuncio de S. S. el Papa Leon XIII y demás Prelados que le acompañan.*

Un piquete de caballería venía delante y seguía el coche en donde iban el Emmo. Sr. Pro-Nuncio, nuestro Prelado, el Gobernador civil y el Alcalde. Detrás un número crecido de coches conduciendo á los demás Prelados y comisiones.

Los saludos y aclamaciones que no cesaron en todo el trayecto, fueron delirantes cuando la comitiva llegó al Palacio episcopal y el Pro-Nuncio salió á uno de los balcones para contestar á las muestras de veneración que recibía.

¡Viva el Papa! ¡Viva el Papa-Rey! ¡Viva el Emmo. Cardenal Pro-Nuncio! ¡Viva el Sr. Obispo de Salamanca! ¡Vivan los Prelados!

Prelados que han asistido á las fiestas.

Con el Emmo. Sr. Cardenal Cretoni llegaron á Salamanca los Excelentísimos é Ilmos. Sres. D. Luis Felipe Ortiz, Obispo de Zamora; D. Fr. José López Mendoza, Obispo de Jaca, y D. José María Blanch, Obispo de Avila. Se encontraba ya en Salamanca, aquella noche, el Excmo. Sr. D. Vicente Salgado, Obispo de Astorga, y llegó poco después el Excmo. Sr. D. Tomás de Mazarrasa, Obispo de Ciudad-Rodrigo.

En la noche del lunes llegó el Emmo. Sr. Cardenal Cascajares, Arzobispo de Valladolid.

La consagración de la iglesia.

(Día 12).

A las seis y media empezaron las sagradas ceremonias de la consagración por nuestro Excmo. Sr. Obispo, acompañado de los capitulares Sres. Bellido y Liñan. Llegado el Sr. Obispo á la iglesia y vestido, fueron encendidas las velas delante de las cruces de la pared, y enseguida salió la procesión al lugar de las santas reliquias, siguiendo luego las ceremonias que ya conocen nuestros lectores.

Las reliquias que se colocaron en el altar Mayor pertenecen á los santos mártires Benito, Clemente y Próspero, á Santa Margarita, virgen y mártir, y á San Juan de Sahagún, San Juan Berchmans, San Pedro Claver y á los santos fundadores de la orden de Servitas.

Cuando fueron llevadas las reliquias á la iglesia por cuatro sacerdotes, según el ceremonial, se detuvo la procesión ante el templo y sentado el Prelado dirigió su palabra al pueblo, haciendo notar el significado de la consagración de una iglesia, tan acompañada de solemnidad y bendiciones, y terminó pidiendo, conforme á rúbrica, oraciones por los que contribuyeron á levantar esta casa al Señor y solicitan su consagración.

A las diez y media terminó esta solemnidad con que nuestra santa Madre consagra los templos.

Misa de Pontifical.

Concluida la Consagración, nuestro Excmo. Sr. Obispo celebró de Pontifical el santo sacrificio de la misa.

El templo estaba completamente lleno.

La recepción en el Palacio episcopal.

Como estaba anunciado, el mismo lunes, á las doce de la mañana S. E. el Cardenal Cretoni se dignó recibir á las autoridades, corporaciones y particulares que tuvieron la alta honra de prestar este homenaje de adhesión al Sumo Pontífice en su representante en España.

Fué una recepción brillantísima. Hacían la guardia de honor, en

las puertas del Palacio, escalera principal y antesalas, soldados del regimiento de Talavera.

En el salón principal acompañaban al Emmo. Cardenal, los Prelados de Zamora, Jaca, Avila, Ciudad-Rodrigo y Salamanca.

Primeramente recibió el Pro-Nuncio al Ilmo. Cabildo Catedral, presentado por el Excmo. Sr. Obispo. Monseñor Cretoni tuvo frases muy halagadoras para el respetable senado del Prelado, manifestando sus deseos de haberle concedido audiencia privada y rogando le acompañase en la recepción, como así sucedió.

Entraron después el Sr. Gobernador civil y el Ayuntamiento presidido por el Alcalde Sr. Rodríguez Miguel. Al respetuoso saludo y ofrecimientos de las dignas autoridades provincial y local, contestó el Sr. Pro-Nuncio en estos términos:

«Es mi deber manifestar á tan dignas autoridades la satisfacción que siento al recibir estas señaladas pruebas de adhesión y respeto. Mi agradecimiento por tantas atenciones, por tan cariñosa acogida y recibimiento, es grande, y me glorío de haber reservado para coronamiento de mis viajes por España, la visita á Salamanca, ciudad de nombre famosísimo, Roma la Chica, porque desde aquí, y después de venerar á Santa Teresa de Jesús, sólo me restan mi viaje á Roma y á la eternidad».

La Audiencia con su Presidente y Magistrados y la Diputación provincial, ofrecieron sus respetos al Emmo. Sr. Pro-Nuncio, que les manifestó su agradecimiento.

Siguieron los militares de esta plaza, presentados por el respetable y pundonoroso Coronel D. Juan Infante.

El Sr. Infante, dijo al Emmo. Sr. Cardenal, que tenía el honor de presentarle al ejército, y de tributar así homenaje de adhesión al trono pontificio.

Monseñor Cretoni estimó en especial modo el testimonio de atención del ejército, y al contestar tuvo palabras de español: *yo os deseo, decía el Sr. Pro-Nuncio, valientes oficiales, que muy pronto salgáis á recibir á vuestros hermanos, cuando vengán con las banderas del triunfo conquistadas en esa lucha sangrienta que sostiene España en Cuba y Filipinas.*

La presencia de la Universidad alegró sobremanera al Eminentísimo Sr. Pro-Nuncio: el Rector y los profesores y doctores besaron su pastoral anillo, escuchando todos frases cariñosas con que Monseñor Cretoni revelaba la satisfacción de su alma al recordar las tra-

diciones gloriosas de la celeberrima Universidad pontificia, y se enteraba con afán de las enseñanzas á que se dedicaban los profesores, y le llamó la atención el número de doctores jóvenes que figuran en el claustro.

Siguió á la Universidad el Seminario Central y los Padres de la Compañía de Jesús, que invitaron al Pro-Nuncio á visitar aquel centro de enseñanzas eclesiásticas.

Monseñor Cretoni aceptó la invitación y con frase gráfica calificó á los seminarios de *pupila, por la que miran los Obispos*.

Al Colegio de NN. Irlandeses dijo el Pro-Nuncio: *tengo muchos amigos en Irlanda. Irlanda y España son dos pueblos que quiero mucho, porque son los dos países más católicos: á los Dominicos y Carmelitas les habló de sus gloriosos santos, exclamando: ¡Cómo habían de faltar hijos de Santa Teresa en esta tierra suya!*

El Sr. Obispo presentó luego al clero parroquial y á muchos sacerdotes de la diócesi, teniendo justo elogio de sus laboriosos trabajos. El Pro-Nuncio conversó especialmente con el párroco de San Juan de Sahagún.

Entró después el Colegio de Estudios Superiores eclesiásticos, hablando en italiano Mons. Cretoni con el Vicerrector: el Consejo de las conferencias de San Vicente de Paul, que dió ocasión al representante de Su Santidad para ponderar la gran obra de las conferencias.

Para terminar, diremos que besaron el anillo del Emmo. Cardenal y demás Prelados, los Ingenieros civiles de esta provincia, los Diputados á Cortes por Salamanca, Alba y Ciudad-Rodrigo y otras muchas personas de significación en esta ciudad.

La banda de Calatrava con su escogido repertorio amenizó la recepción.

Por la tarde.

Solemne procesión.—Las reliquias del Santo.—Seis Prelados.—La iglesia consagrada.—Sermón del Sr. Obispo de Jaca.—Gloria á Dios en su Santo Juan de Sahagún.

La restauración de la memoria y culto al Santo Patrono de Salamanca, lograda por el corazón generoso del nuestro Excmo. Prelado, enviado por la Providencia para levantar el espíritu de este pueblo, se ha patentizado grandiosamente en las fiestas de estos días y

particularmente en la procesión magna que salió el lunes de la Catedral para conducir al nuevo templo las venerandas reliquias de San Juan de Sahagún.

En este despertar de Salamanca, recordábamos aquellas suntuosas fiestas de la canonización del Santo, aquellas procesiones que organizaba este pueblo siempre que era trasladado el cuerpo de San Juan: la procesión del lunes (y lo mismo decimos de la del martes) ha llenado el vacío de entonces acá, ha borrado el olvido, ha sido, ¿por qué no decirlo? la obra de reparación y de arrepentimiento que seguramente nos alcanzará la misericordia y el perdón de Dios.

Vive San Juan de Sahagún en Salamanca, pasea triunfante sus calles ¡ah! entonces Salamanca vivirá, Salamanca prosperará y será grande.

Todos lo hemos presenciado y para todos ha sido señal y esperanza de vida.

Las hermandades y cofradías; las parroquias con sus mangas y cruces, con sus estandartes; las órdenes religiosas de la Compañía de Jesús, Dominicos y Carmelitas; los seminaristas de San Carlos y de Calatrava; los sacerdotes de la diócesi; los párrocos y coadjutores; los doctores y profesores de la Universidad; los beneficiados y canónigos de la Santa Basílica, y los Prelados de Jaca, Avila, Zamora, Ciudad-Rodrigo y Salamanca, de ornamentos pontificales, formaban dos largas filas que abrían calle desde la Catedral á San Juan de Sahagún, para llevar su santo cuerpo á la iglesia suya, á tomar posesión de la casa que para su especial culto ha levantado Salamanca. Las santas reliquias iban en su rica urna de plata (de unas treinta arrobas de peso) rodeadas de los religiosos agustinos Fr. Juan Zelayeta, Vicerrector del Colegio de Valladolid; Fr. Fidel Fanlín, Profesor del mismo Colegio; Fr. Manuel Cámara, Rector del oratorio del Espíritu Santo y Superior de la residencia de la Orden en Madrid; Fr. Víctor Villán, Rector del Escorial, y Fr. Zacarías Martínez, Profesor en el Colegio de Alfonso XII.

Y cerraba tan lucidas filas el Emmo. Sr. Cardenal Cretoni, de ornamentos pontificales también, acompañado de los Sres. Chantre y Maestrescuela, con los demás ministros asistentes.

Y seguía la ciudad con su Excmo. Ayuntamiento precedido de maceros; la Diputación provincial, los militares, siempre cristianos como españoles, las comisiones oficiales y las autoridades todas.

Llegada ya la procesión á la iglesia consagrada, era muy difícil

abrirse paso por entre la muchedumbre: los esfuerzos de la fuerza pública lograron dejar expedita la puerta principal para que entrase la comitiva.

El templo nuevo, en su fachada y en su interior, estaba preciosamente iluminado con miles de farolillos de color.

A los acordes de la marcha real penetró en la iglesia el cuerpo del Santo, produciendo suave impresión en el alma, porque parecía adivinar el gozo del Santo al verse en su iglesia, reconocido y venerado de modo tan extraordinario por su querida ciudad de Salamanca.

Completamente llena la iglesia y pugnando por entrar la multitud que ocupaba la plazuela, y después de exponer al Santísimo, subió al púlpito el ilustre Prelado de Jaca Rvdo. P. Fr. José López Mendoza, hermano de hábito de San Juan.

Intérprete el Rvdo. Obispo de Jaca de los sentimientos que abundaban en todos los corazones, entonó con su brillante oración un himno de alabanza y glorificación al Señor, tomando por base el texto del Eclesiástico, cap. XLIX, v. 3: *Ipse est directus divinitus in poenitentiam gentis, et tulit abominationem impietatis.*

Y después de considerar lo que expresa y vale la consagración de un templo en estos días y en Salamanca, decía el orador: «este templo consagrado es una viva y enérgica protesta que vuestra ciudad levanta contra la irreligión y el desorden, es una protesta de Salamanca contra la mano revolucionaria, que tanto demolió en esta renombrada ciudad».

A continuación se interpretó acertadamente por la Capilla de la Catedral el bellísimo motete que ha compuesto el Organista D. Dámaso Ledesma, y luego se reservó al Santísimo, dando la bendición el Sr. Pro-Nuncio.

El día 13

Comuniones. — Fiesta religiosa en San Juan de Sahagún. — Sermón del Prelado de Astorga.

Para conmemorar el día con piadosos obsequios al Santo Pacificador y dar gloria á Dios, desde bien temprano acudían los salmantinos á la iglesia de San Juan para asistir á la celebración del sacrificio de la misa y recibir á Jesús Sacramentado.

Poco á poco la iglesia fué ocupándose, y á las diez y media era imposible hallar sitio vacío.

A esa hora llegaron el Emmo. Cardenal Cretoni y los Prelados de Salamanca, Zamora, Ciudad-Rodrigo, Astorga, Avila y Jaca, colocándose en el presbiterio.

Enseguida comenzó la misa Pontifical, celebrándola Monseñor Cretoni: de preste el M. I. Sr. Provisor, asistentes los Sres. Chantre é Iglesias y de diácono y subdiácono los capitulares Sres. Pereira y Liñán.

No bien comenzó la misa entró en el templo el Emmo. Cardenal Arzobispo de Valladolid.

El aspecto de la solemnidad era grandioso: al lado del evangelio todo el esplendor del ceremonial y de las vestiduras sagradas, la majestuosa figura del Pro-Nuncio rodeado de los ministros asistentes, y del lado de la epístola el venerable purpurado Sr. Cascajares en medio de los seis dignísimos Prelados.

En el centro de la iglesia, las autoridades y corporaciones.

Cantado el evangelio, ocupó la cátedra del Espíritu Santo el Excmo. Sr. Obispo de Astorga, que valiéndose de las palabras de la Escritura *Spes impiorum peribit; justi autem in perpetuum vivent* pronunció una correcta y elocuente oración.

Sirvió de exordio al P. Salgado, de las Escuelas pías, la universal observancia de la tendencia á immortalizarse connatural al espíritu humano: y los caminos distintos que siguen los hombres para alcanzar esa gloria y esa inmortalidad.

La esperanza de los mundanos no immortaliza: para probarlo evocó la memoria de las grandes figuras del paganismo, Cicerón, Demóstenes, Platón y Aristóteles y los grandes héroes Alejandro, Augusto y Napoleon. Y decía: estos hombres no tienen entrada en el templo de la verdadera gloria.

La esperanza de los justos lleva á la memoria perpetua entre sus conciudadanos y á la gloria eterna: ahí está San Juan de Sahagún, decía el orador, enseñándonos ese camino. Fué héroe y fué sabio: ganó pueblos para el Señor, resucitó almas á la vida de la gracia, obró portentos y maravillas y sus cenizas son hoy veneradas por los hombres, es aclamado como bienhechor y goza de la vida del cielo.

Terminó el Sr. Obispo de Astorga con sentidas súplicas al Señor: por mediación del Santo pedía por el triunfo de la Iglesia sobre sus

enemigos, por el Pontífice, por los Prelados y por la pacificación de España.

La orquesta de la Catedral cantó con maestría la misa de Rossi.

La misa fué votiva del Santo y aplicada para alcanzar del Señor la pronta terminación de la guerra.

Otra procesión.—En la Catedral.—La iluminación.—Habla el señor Obispo de Zamora.—Te Deum.

Por la tarde de este día 13, se organizó otra procesión desde la iglesia de San Juan de Sahagún á la Catedral, para volver á su lugar las venerandas reliquias del Santo.

Fué también muy lucida, como la del día anterior, esta manifestación religiosa, nuevo tributo de amor y gratitud del pueblo de Salamanca á su Angel de paz.

Iba el Sr. Pro-Nuncio con vestiduras pontificales y detrás el Cardenal Cascajares con los Rvdos. Prelados de Astorga, Salamanca, Zamora, Avila, Ciudad-Rodrigo y Jaca.

La hermosa Catedral salmantina, con sus galerias iluminadas, y también sus verjas y cornisas, y hasta su elevada cúpula, parecía regocijarse al ver de nuevo entrar por sus puertas el riquísimo tesoro del santo cuerpo de nuestro Patrono: más de tres mil luces brillaban en el interior de la Catedral, realzando su magnificencia é impresionando dulcemente. Y, cubriéndose de fieles sus anchurosas naves, allí recibía nuevos bríos y calor el afecto y la devoción á San Juan de Sahagún. Se calcula en 10.000 almas las que estaban en la Catedral.

Expuesto el Santísimo Sacramento y en momentos tan solemnes, subió al púlpito el Excmo. Sr. Obispo de Zamora, para comentar, como él decía con inspirada palabra, *la página de oro que Salamanca ha añadido á sus Anales con estas espléndidas fiestas.*

Sus consideraciones fueron atinadísimas y siempre expresadas con sentimiento y elegancia.

«Levantar un templo en nuestros días, que puede figurar al lado del de Santa Cristeta, de Avila, y San Isidoro, de Leon, y recordaros esa Catedral que vosotros llamáis vieja y siempre es nueva; consagrarle solemnemente y dedicarle á la memoria de San Juan de Sahagún, que os trajo la paz, que puso en armonía y concordia á las

clases sociales, ¡ah! señores, es un acontecimiento que trae muchas reflexiones al alma.

«Esa torre es un grito lanzado del centro de Castilla, para llamar á la paz, al orden, al amor y caridad, á la unión; y estas manifestaciones de vuestra piedad, son símbolo de que las divinas misericordias van á derramarse sobre España. Dios lo haga».

Y concluía con fervientes súplicas al Señor para que lleguen los días de la paz y del orden.

«Ya que están descubiertos los enemigos de la patria que son también los enemigos de la religión, haya unión y con la unión vendrá el triunfo y la paz».

La capilla de música repitió el motete del Sr. Organista y cantando el Te-Deum del Bajo D. Pedro Martínez, se reservó al Santísimo.

¡Gloria á Dios en su santo Fr. Juan de Sahagún!

¡Que la fervorosa vuelta de este pueblo á su Santo Patrono sea señal y prenda segura de días mejores.

Y que del cielo venga la recompensa para el Prelado insigne que ha levantado á este pueblo, congregándolo en torno de las cenizas del Santo para aficionarle á su devoción y así enderezarle á su bienestar y dicha.

S a l a m a n c a

De Ledesma.—En la iglesia de Santa María y merced á la iniciativa y generosidad piadosas de algunos devotos particulares que sufragán los gastos que se originan, se está celebrando por primera vez el mes de Octubre, con exposición del Santísimo Sacramento mientras se reza el Rosario. Es de notar que el Clero y dependientes de aquella iglesia cooperan por su parte á estos cultos, haciéndolos gratuitamente.

También en la parroquial de Santa Elena y en el templo de MM. Carmelitas se han celebrado con grande concurrencia las novenas á la Virgen del Pilar y á Santa Teresa de Jesús. En sus fiestas principales predicaron respectivamente el presbítero D. Eugenio Gallego Riesco y el R. P. Fr. Gonzalo del Corazón de Jesús, Carmelita descalzo, residente en el convento de Salamanca.

De Peñaranda.—Con la solemnidad de costumbre se ha celebrado en la iglesia de las MM. Carmelitas el novenario que anualmente dedican las religiosas á su excelsa Patrona la ilustre reformadora del Carmelo Santa Teresa de Jesús. El día 15, festividad de la Santa, hubo á las diez misa mayor solemne con S. D. M. manifiesto y sermón, quedando expuesto el Santísimo hasta las cinco de la tarde, hora en que se rezó la última novena, terminando estos cultos con la reserva y procesión con la preciosa imagen de la Santa por el átrio del convento.

Fiesta en San Cristóbal de la Cuesta.—Se verificó con toda solemnidad á nuestra Señora de los Dolores, costeada por una familia de dicha localidad. Del sermón estaba encargado el digno capellán del hospital, D. Manuel Tapia, quien con verdadera elocuencia y unción evangélica desarrolló el tema: *Los dolores de María como madre de Dios y madre de los hombres.*

El Pro-Nuncio en la Universidad —La Universidad de Salamanca fué honrada de un modo especial por el Eminentísimo Cardenal Cretoni.

El miércoles, á las siete y media de la mañana, celebró la santa misa en su capilla, asistiendo los Profesores y Doctores con traje académico.

Terminado el Santo Sacrificio, se le sirvió el desayuno en el salón de grados, comenzando enseguida á visitar las dependencias principales acompañado del Claustro: el paraninfo, la cátedra de Fr. Luis, la capilla y la Biblioteca.

En el paraninfo el Excmo. Sr. Rector, en nombre del Claustro, dirigió la palabra al representante del Vaticano, manifestándole la grata satisfacción y la honra que recibía la Universidad con su visita. La Universidad salmantina, dijo el Sr. Rector, siempre sumisa á las enseñanzas del Pontífice, se adhiere hoy una vez más, tributando el debido homenaje al Pro Nuncio de Su Santidad en estos reinos.

El Pro-Nuncio contestó con vivo reconocimiento á las palabras del Sr. Rector: «Cuando tenga la dicha de dar cuenta al Santo Padre de mi viaje á Salamanca, yo le diré que aquí la ciencia y la religión están hermanadas, y que la tradición gloriosa de esta escuela no se ha roto».

Con suma atención se enteraba de todo el Emmo. Cardenal Cretoni, y al encontrar por todas partes el escudo de la Universidad con la cruz y la tiara pontificia, decía

con natural expresión: *yo soy de casa*. En la cátedra de Fray Luis de Leon estuvo sentado un momento

En la Biblioteca y archivo se enteró minuciosamente de algunos documentos, mostrándose muy agrado. «Sólo por la Universidad puede visitarse á Salamanca», dijo en el archivo.

Admiró la fachada principal: y entró también en el Instituto.

En esta visita iban con el Pro-Nuncio los Prelados de Salamanca y Astorga.

El Seminario y el Pro-Nuncio.—El Seminario Central recibió dignamente al Emmo. Sr. Pro Nuncio: serían las doce del miércoles, cuando entró S. E. en el Seminario, saliendo á recibirle los RR. PP. Jesuitas y todos los alumnos.

En el salón de actos ocupó la presidencia el Sr. Pro-Nuncio con los Sres. Obispos de Salamanca y Astorga, Rector del Seminario y Alcalde.

El P. Millán leyó un bien escrito discurso en latín y el P. Madariaga una poesía; ambos trabajos para saludar al representante del Papa.

Después el nutrido coro del Seminario cantó *La caza del corsario*, escogida pieza de orfeón.

Habló por fin el Sr. Pro-Nuncio felicitando á todos y dedicando frases de elogio para los doctos religiosos que se consagran á la enseñanza de la juventud que ha de dar á la Iglesia ministros dignos. Ofreció á los profesores y alumnos una bendición especial del Santo Padre, dándoles en prenda de afecto la suya.

Nuestro amado Sr. Obispo pidió para los seminaristas, como recuerdo de la visita del Sr. Pro-Nuncio, un día de campo, que se duplicó, porque los seminaristas manifestaron deseos de ir á Aiba también.

El acto concluyó con vivas al Papa Rey, al Pro Nuncio, á los Prelados y á España católica.

En Calatrava.—Al visitar el Emmo. Sr. Cardenal Cretoni el Colegio de estudios superiores, entró en la imprenta de nuestra revista.

Los operarios cesaron en su labor y arrodillados recibieron la bendición de S. E.

Como recuerdo de esta visita, los cajistas y el regente ofrecieron al Pro-Nuncio algunos trabajos tipográficos, que aceptó gustoso S. E., llevándolos consigo.

Más visitas.—También visitó y admiró el Emmo. Sr. Pro-

Nuncio, el convento de San Esteban, el Colegio de Nobles Irlandeses y la Diputación provincial.

El Sr. Pro-Nuncio en la Catedral.—El lunes celebró Monseñor Cretoni el santo sacrificio de la misa en el altar mayor de la Basílica salmantina.

Después de desayunarse en la sacristía, pasó el señor Pro-Nuncio, acompañado de algunos capitulares, á visitar las dos Catedrales. Mucho agradó á S. E. la severidad y pureza de estilo de la Catedral Vieja y su claustro y capillas; mas la grandiosidad y hermosura de la Nueva le llenó de admiración.

En la capilla de Santa Bárbara oyó referir atentamente su historia y estuvo sentado en la silla de los graduandos.

La despedida del Pro-Nuncio.—Al salir para Alba el representante de Su Santidad el miércoles, fué despedido en la estación de Salamanca por todas las autoridades y el pueblo.

Se oyeron vivas continuados, que el Emmo. Cardenal acogía benévola y agradecidamente, mostrando su agradecimiento por el cariñoso recibimiento que se le ha dispensado.

A sus diócesis.—En la noche del 13 salieron para sus diócesis el Emmo. Sr. Cardenal Cascajares y los Reverendos Prelados de Ávila y Jaca.

La iluminación en la Catedral.—Todos los Prelados con el Sr. Pro Nuncio, han elogiado la iluminación de la Catedral en la noche del martes.

Nosotros felicitamos al Ilmo. Cabildo que con tanto gusto y desprendimiento embelleció la hermosa basílica, orgullo de Salamanca.

Motete notable.—Ha llamado la atención de los inteligentes de Salamanca el motete estrenado en las fiestas de San Juan de Sahagún, debido á la inspiración del nuevo organista de la Catedral D. Dámaso Ledesma. La factura de esta importante composición musical se ajusta de una manera acabada á las exigencias del arte y á la severidad de la música religiosa y está al propio tiempo muy bien instrumentada.

Felicitamos cordialmente al Sr. Ledesma.

¡Viva el Papa Rey!—Ha dicho *El Adelanto* que los vivas dados repetidas veces y con entusiasmo, durante la permanencia del Emmo. Sr. Pro Nuncio en Salamanca al Papa Rey no estaban en el programa de nuestro Prelado.

Desengáñese el colega: hay cosas que sin anunciarse previamente resultan de una manera admirable. Así ha acaecido con los espontáneos vivas al Papa-Rey que han dado los buenos, los fervorosos católicos de Salamanca.

¿Por qué no hemos de gritar los católicos viva el Papa-Rey? ¿Hay ley divina ni humana que lo prohíba?

E Papa ha protestado cons antemente de la inicua ex-poliación de los Estados Pontificios, y sus hijos ¿habíamos de callar? Eso jamás.

El himno á San Juan.—Felicitamos á los coros de niñas y seminaristas, como asimismo á las bandas del Hospicio y Calatrava por la esmerada interpretación del himno á San Juan que se cantó en las solemnes procesiones verificadas con las reliquias del Santo Patrono de Salamanca.

En Alba.—La llegada del Pro-Nuncio y demás Prelados á la villa de Santa Teresa, fué un acontecimiento extraordinario, saliendo todo el pueblo á esperarles.

El día de la Santa celebró de Pontifical el Sr. Pro Nuncio, y predicó por la mañana el Excmo. Sr. Obispo de Ciudad Rodrigo.

Al mismo tiempo dirigía su palabra, en la iglesia de los PP. Carmelitas, á los fieles que no podían entrar en la Basílica, nuestro Prelado.

Por la tarde salió la solemne procesión, llevando la imagen de Santa Teresa y el brazo en su relicario. El Pro-Nuncio y demás Prelados iban revestidos de ornamentos pontificales.

En la función de la noche predicó el Canónigo de Plascencia D. Federico López.

La peregrinación de las teresianas.—A las siete de la mañana salió de Salamanca la peregrinación de las teresianas, llegando á Alba á las ocho. Las esperaba el Sr. Obispo, el Alcalde y una comisión de las teresianas de Alba.

Organizada la peregrinación en el sitio llamado de *la Guía*, partieron procesionalmente las teresianas con sus estandartes á la basílica de Santa Teresa.

Celebró la misa rezada el Sr. Obispo de Salamanca, hallándose en el presbiterio los Prelados de Zamora y Ciudad Rodrigo: comulgaron las peregrinas.

A las diez había llegado otra peregrinación de las teresianas de Salvatierra.

La función principal fué á las once, oficiando de medio Pontifical el Prelado de Zamora, y celebrando la misa don

Félix Hinojar, asistido de los Sres. Puerto y Boiza, directores de la Asociación.

Predicó nuestro Director, explicando la vida de Santa Teresa, compendiada en su exclamación: *Sólo Dios basta*.

Nueva procesión con la Santa y el brazo se organizó por la tarde, presidida por el Prelado de Astorga.

Antes de volver á Salamanca, nuestro Sr. Obispo dirigió á las teresianas cuatro palabras de despedida.

Los seminaristas en Alba.—Esta mañana han salido para Alba en peregrinación todos los alumnos internos del Seminario. Esta gracia y un día de campo, se la ha concedido el Emmo. Cardenal Cretoni, con motivo de su visita á citado establecimiento docente, á petición del Excelentísimo Sr. Obispo de la diócesis.

La fiesta de Santa Teresa en Salamanca.—Precedida de solemne novena en la que ha predicado todos los días el Rdo. P. Sebastián de Jesús, María y José, distinguido orador carmelitano, se celebró el jueves en esta ciudad, la fiesta á Santa Teresa de Jesús en el convento de MM. Carmelitas.

Multitud de personas llenaron el templo mañana y tarde, sobre todo á la hora de la procesión que fué muy bien organizada, asistiendo á ella las jóvenes Teresianas y muchos devotos de la Santa. Al llegar la imagen del Serafín del Carmelo á la puerta de la casa en donde fundara por vez primera en Salamanca, (casa hoy convertida en convento de Siervas de San José), estas religiosas, que habían iluminado profusamente la fachada y vestíbulo de su morada, cantaron con gran afinación y arte la conocida letrilla *vivo sin vivir en mí*, cuya música ha compuesto el Bajo de Capilla Sr. Martínez. La procesión terminó ya bien entrada la noche.

A Madrid.—El Emmo. Cardenal Cretoni ha salido ayer de Alba de Tormes, á las seis de la mañana, con dirección á Madrid, por la línea de Plasencia.

Su Excelencia y las autoridades de Alba protestan contra la obstinación de la compañía transversal, en no poner el coche salón para el Sr. Pro-Nuncio.

Los Prelados.—Anoche llegaron de Alba los Rdos Prelados de Zamora, Astorga y Ciudad Rodrigo, que saldrán hoy para sus respectivas diócesis.

Lleven feliz viaje.

La comunión del día 17.—Muchísimos devotos de San An-

tonio y gran número de los pobres que reciben el pan, asistieron á la comunión del día 13.

El Excmo. Sr. Obispo de Ávila, por encargo del Eminentísimo Cardenal Arzobispo de Valladolid, celebró la santa misa y dió la sagrada comunión.

Las hijas de María y Santa Teresa.—El domingo obsequiaron á Santa Teresa las hijas de María, con espléndidos cultos.

Por la mañana hubo unas 600 comuniones y á las diez y media misa solemne

El panegírico de la Santa lo predicó por la tarde con elocuencia, el P. Madariaga, S. J., fijándose en el amor y caridad del corazón transverberado.

Santo escapulario — Mañana, tercer domingo de mes, se celebrará, á las horas de costumbre, en la iglesia de Padres Carmelitas, la función mensual del santo escapulario. La comunión á las siete

Por la tarde predicará el P. Camilo.

Novena y mes de Animas. — El día 24 del corriente principia en la capilla del Cementerio una solemne novena en honor de las benditas almas del Purgatorio. Por las mañanas á las nueve habrá misa rezada y después novena, que se repetirá por la tarde á las cuatro.

El día 2 de Noviembre habrá misas rezadas á las nueve y nueve y media, y á las diez será la solemne con oración fúnebre que dirá el Rvdo. P. Zugasti, S. J. Durante todo el mes habrá por la mañana á las nueve misa rezada y por la tarde á las cuatro Rosario de ánimas y ejercicio piadoso.

Toma de hábito.—Mañana vestirá el Santo hábito en el convento de religiosas Isabeles, la joven Felisa Muñoz, natural de Pamplona. Será madrina en tan solemne acto la señorita D.^a Gertrudis Pérez.

Necrología.—Ha fallecido el joven Angel Sánchez, sobrino de nuestro amigo D. Alejo Sánchez, capellán de las religiosas Agustinas.

Suplicamos á nuestros lectores le encomienden á Dios.

Pan de San Antonio.—Favores alcanzados por mediación del Santo y consignados en las papeletas correspondientes á la semana que finalizó el día 10 de Octubre:

Por un favor concedido. 2'05 pesetas.—Por un hallazgo, 25 cénti-

mos para el pan.--Por un favor que me habéis concedido, una peseta. *Angel T. B.*—Por un favor concedido, 1'50 pesetas para el pan. *C. G.*—Por haber concedido la salud á mi hijo, dos pesetas para el pan y otras 2'50 pesetas para una misa, por otros favores (se aplicará el martes 17 de Noviembre). *F.*—Por un favor recibido, una peseta para el pan. *R.*—Por dos favores, 30 céntimos.--Por que voy consiguiendo todo lo que te pedí, cinco pesetas para los pobres.—Por dos favores, dos pesetas, una para pan y otra para el culto. *P. M.*—Por conceder á mi hijo lo que os pedí, una peseta. Por encontrar lo perdido, 25 céntimos. *L. L. M. (Babilafuente).*—Por haberme concedido lo que te pedí, 2'50 pesetas por el mes de Septiembre.—Por haberme concedido lo que te pedí, 2,50 pesetas por el mes de Octubre.—Por un favor otorgado, una peseta para el pan.--Por el favor concedido os doy dos pesetas para una misa y una vela. *P. P.*—Por una gracia concedida, una peseta.—Por haber concedido la salud á mi hija en el mismo día en que te lo pedí, doy una peseta de limosna. *María del Pilar Sánchez.*—Al Glorioso San Antonio 25 pesetas por haber devuelto la salud á mi sobrino. *A. D. S.*—Por empezar á conseguir lo pedido, nueve pesetas para el pan, *A. V.*—Por haberme concedido lo que os pedí, 50 céntimos.—Por un favor alcanzado, dos pesetas para el pan.—Para el pan de San Antonio, cinco pesetas.—Por un favor concedido, seis pesetas para el pan.—Por un favor recibido, una peseta para el pan. *G. T.*—Por un favor que me habeis concedido que toda mi vida estaba pidiendo, dos pesetas para el pan. *E. G.*—Por una gracia concedida, una peseta para el pan.—Cuatro reales para el pan de los 20 que te ofrecí. *N.*—Por dos favores concedidos 10 pesetas, cinco para el pan y cinco para el culto. *Agustín Sánchez (Fuente de San Esteban).*—Para el pan 1'50 pesetas. *Una devota R.*—Por concederme lo que os pedí, 25 pesetas para el pan.—Por haber aliviado mi dolencia dos pesetas para el pan. *J. M. R.*—Por un favor dos pesetas para el pan. (*Lugo 1.º de Octubre*). *A. de R. C.*—Por un favor 50 céntimos.—Por un favor concedido, una peseta para el pan.—Os doy la peseta ofrecida. *Un seminarista.*—Por tener noticias de una persona que rida te doy los 50 céts. que te ofrecí. *L.*—Por un favor, una peseta. *T. G.*—Por favores recibidos, 2'50 pesetas para el pan.—Por concederme lo pedido, te doy lo ofrecido. *Ramona Bello.*—Cuatro reales para el pan. *M. G. L.*—Por un favor, 70 céntimos para el pan. *Un estudiante.*—Por la aprobación de las tres asignaturas, tres pesetas para el pan. *J. G. B.*—Para el pan 2'25 pesetas. *Una devota.*—Por conceder á mi hermano lo que te pidió, 30 céntimos.

Por una gracia una peseta para el culto. *P. B.*—Por un favor una peseta, por otro espiritual otra para el pan *A. B.*—Por haber puesto buena á mi madre cinco pesetas, *Ana García.*—Por varios favores una peseta, *C. y M.*—Por concesión de lo pedido, una peseta.—Por un favor especial dos pesetas para el culto, *Un devoto. M.*—Por un favor alcanzado, dos pesetas cinco céntimos para los pobres.—Por favores recibidos por dos hermanos, 10'50 pesetas.—Por la salud de mi hijo doy lo ofrecido.—Por el favor concedido, 15 céntimos.—Para el pan 10 pesetas.—Por varios favores, 50 céntimos. *R. M.*—Por un favor concedido, una peseta.—Por la salud de mi madre, 25 céntimos.—Por tres favores, una peseta para el pan. *R. V.*—Por un favor, 20 céntimos para los pobres.

Las limosnas recogidas importaron 233'14 pesetas; pa-

ra el culto 30'03 y 4'50 para dos misas que se celebrarán los martes 17 y 24 de Noviembre.

Las Diócesis de España

Prohibición acertada.—El general Weyler, dando prueba de un profundo conocimiento de sus deberes, ha prohibido en Cuba la circulación de *Las Dominicales*.

Y es que el jefe del ejército de operaciones en Cuba conoce perfectamente que las doctrinas anticatólicas y las teorías separatistas se dan la mano.

¡Lástima que no lo comprendan así los Gobiernos españoles!

El soldado español.—El mundo entero ha podido contemplar una vez más el heroísmo del soldado español con motivo del último combate librado contra Maceo, en el que salió éste cabecilla completamente derrotado.

Las tropas llevaban treinta y seis horas sin comer, doce sin beber y cuarenta peleando en marchas continuas por terrenos accidentados.

Apenas acamparon una vez posesionados de las fortificaciones enemigas y mientras lucían las llamas de los improvisados fogones donde se preparaba el rancho, los soldados cantaban coplas improvisadas por ellos mismos, alusivas á los sangrientos incidentes del día.

¡Cuánta pena causa verle caer en la pelea! ¡Cuánta alegría y cuánto orgullo se siente al saber cómo combate! Es el mismo de siempre: incansable, valeroso, alegre. «!40 horas luchando, 36 sin comer, 12 sin beber!» Así arrojaron de sus posiciones de Mántua á un enemigo formidable y aguerrido los soldados de la columna de Melguizo.

Soldadito bisoño, apenas desembarcado, no hecho aún á la presión del correaje ni al peso del fusil, llena todavía su alma de las amarguras de la despedida, lleva en su resignación toda la austeridad castellana, y en su entusiasmo el fuego del sol del Mediodía.

Si todo se hundiera, si todo se derrumbara, él quedaría en pié para sostener á la patria, á la madre dolorida y llorosa que ya no puede con tantas desdichas.